

Sesión Solemne de Ayuntamiento Número 02



PREÁMBULO- La mujer Indígena desempeña un papel fundamental en la preservación y transmisión de las costumbres, lenguas y tradiciones de su pueblo. Su labor va más allá de lo visible, ya que es la guardiana de los conocimientos ancestrales, los cuales constituyen la base de la identidad cultural de las comunidades indígenas, a través de su trabajo, ya sea en la agricultura, el arte, la medicina tradicional o la enseñanza oral, la mujer indígena asegura que las raíces de su pueblo no se pierdan con el tiempo, reconocer y valorar su esfuerzo es esencial para mantener vivas esas tradiciones, así como para empoderar a una figura que ha sido históricamente silenciada y subestimada. La mujer indígena no solo preserva el patrimonio cultural, sino que también actúa como un pilar de resistencia ante las amenazas externas que buscan homogeneizar las identidades de los pueblos originarios, reconocer su importancia es un paso hacia la justicia social y el respeto por la diversidad que enriquece a la humanidad. **FRANCISCO JAVIER SÁNCHEZ GÓMEZ:** Las mujeres indígenas han sido parte muy importante en las luchas de sus pueblos, de igual forma son conocidas como garantes de la cultura y juegan un papel fundamental en sus familias y sus comunidades, tanto en el ámbito nacional como internacional. El 8 de marzo se conmemora en el mundo el Día Internacional de la Mujer; actualmente en esta fecha muchas mujeres en muchos países sin mirar sus diferencias étnicas, culturales y sociales se unen a través de diversas actividades para conmemorar este día. **OLIVIA HERRERA ADAME:** El Gobierno Municipal de Tuxpan, Jalisco, Administración 2024-2027, les da la más cordial de las bienvenidas a esta Sesión Solemne de Ayuntamiento, con motivo de la entrega del galardón, "La mujer indígena, Orgullo Tuxpanense" cuyo objetivo es reconocer las actividades y trayectorias de mujeres avocadas al rescate de la lengua náhuatl de usos y costumbres y por las actividades hechas para fortalecer, rescatar y mantener la identidad de nuestros pueblos originarios realizado por mujeres del municipio de Tuxpan, Jalisco. **FRANCISCO JAVIER SÁNCHEZ GÓMEZ:** Para dar inicio con este evento, celebraremos honores a la bandera con el fortalecimiento de la Escolta de la Primaria Intercultural Acolmiztli, así como un grupo de la misma institución, con el acompañamiento de la banda de guerra del CBTIS número 70 "Pedro Moreno", de nuestro municipio. Así que pido a todos los presentes el ponerse de pie y descubrirse la cabeza (Honores). Les pido a todos los presentes sean tan amables de tomar sus asientos. Agradecemos enormemente la participación de la Escolta de la Primaria Acolmiztli y la Banda de Guerra del CBTis No. 70 Pedro Moreno de nuestro municipio y les ofrecemos un fuerte aplauso. **OLIVIA HERRERA ADAME:** Me complace en gran medida en presentar a las personalidades que el día de hoy amablemente nos acompañan se encuentra con nosotros la Licenciada Claudia Gil Montes Presidenta Municipal, contamos con la presencia de la Doctora Norma Licea Alatorre Síndico Municipal, El Licenciado Pedro Antonio Hernández Corona Secretario General. **FRANCISCO JAVIER SÁNCHEZ GÓMEZ:** De igual forma agradecemos la presencia de nuestros Regidores, el Licenciado Ery Constantino Sánchez Reyes, Licenciado Ricardo González Gil, el Ciudadano Osvaldo Romero Chávez, la Licenciada Elva Cristina Vargas Martínez, la Licenciada Claudia Azucena Hernández López, la Licenciada Lizbeth Nayeli Morán Fabián, la Licenciada Martha Alejandra Sánchez Contreras, el Ingeniero Luis Arturo Amezcua Rodríguez y la





Licenciada Angélica Guadalupe Ortiz Campos. **OLIVIA HERRERA ADAME:** Agradecemos la presencia de Directores, Jefaturas y demás integrantes de nuestro Gobierno Municipal, así como las Instituciones Educativas que amablemente nos acompañan. **FRANCISCO JAVIER SÁNCHEZ GÓMEZ:** Así como a todos y cada uno de los medios de comunicación que están cubriendo este importante evento, bienvenidos. De igual forma agradecemos a los acompañantes, familiares y público en general. **OLIVIA HERRERA ADAME:** Para mí, es un gran honor presentar a nuestras galardonadas, se encuentra con nosotros Araceli Janeth Fabián Montaña, Balbina Patricio Martínez, Dalia Guadalupe López López, Leticia Martínez Marín, María del Carmen González Vázquez, María Guadalupe Sánchez Silva, Miriam Judith Gaspar Isabeles. Asimismo también nos acompañan la Maestra Elizabeth Solares Díaz y Claudia Ivette Rincón Sánchez. **FRANCISCO JAVIER SÁNCHEZ GÓMEZ:** Ahora cedo el uso de la palabra la Licenciada Claudia Gil Montes, Presidenta Municipal y al Licenciado Pedro Antonio Hernández Coronas, Secretario General, para que hagan el presente desahogo de la sesión solemne de ayuntamiento. -----

L.A.E CLAUDIA GIL MONTES PRESIDENTA MUNICIPAL: Buenos días Regidores integrantes del Pleno del Ayuntamiento de Tuxpan Jalisco, Invitados Especiales, Servidores Públicos del H. Ayuntamiento Constitucional de Tuxpan Jalisco, ciudadanos de nuestro Tuxpan, bienvenidos todos a esta sesión solemne número 02 dos a celebrarse el día de hoy 07 siete de marzo del 2025 dos mil veinticinco. Y pido a secretario general su intervención para que pase lista de asistencia y para tal efecto cedo la palabra al Abogado Pedro Antonio Hernández Corona. -----

SEGUNDO PUNTO: ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL: Gracias Presidenta, de nuevo bienvenidos a los compañeros que pertenecen a este pleno de Ayuntamiento y a las personas que nos invitan aquí, en este lugar y siguiendo la instrucción que me otorga la ciudadana presidenta, procedo a hacer el pase de lista de ley y comenzamos. **Presidenta Municipal Claudia Gil Montes,** presente. **Síndico Municipal Doctora Norma Licea Alatorre,** presente. **Regidor propietario Ery Constantino Sánchez Reyes,** presente. **Regidor propietario Ricardo González Gil,** presente. **Regidor propietario Elva Cristina Vargas Martínez,** presente. **Regidor propietario Osvaldo Romero Chávez,** presente. **Regidor propietario Claudia Azucena Hernández López,** presente. **Regidor propietario Luis Arturo Amezcua Rodríguez,** presente. **Regidor propietario Martha Alejandra Sánchez Contreras,** presente. **Regidor propietario Angélica Guadalupe Ortiz Campos** presente. **Regidor propietario Lizbeth Nayeli Morán Fabián,** presente. Gracias Regidoras, Regidores. Le informo Ciudadana Presidenta que se encuentran presentes la totalidad de los miembros de este Pleno de Ayuntamiento, por lo cual contamos con quórum para desahogar la presente sesión. **L.A.E CLAUDIA GIL MONTES PRESIDENTA MUNICIPAL:** Muy bien en virtud eh del informe del Secretario General y existiendo quórum legal se declara formal y legalmente instalada esta sesión solemne número 02 dos de ayuntamiento correspondiente al día de hoy 07 siete de marzo del 2025 dos mil veinticinco y se propone para regirla el siguiente proyecto de orden del día instruyendo al Secretario General para que proceda a darle lectura. -----





ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL: Gracias Presidenta, siguiendo la instrucción que usted me indica, les voy a hacer lectura del **ORDEN DEL DÍA**, que es en términos del Reglamento General de Gobierno del Ayuntamiento de Tuxpan, Jalisco.

1. Lectura del orden del día.
2. Lista de asistencia y verificación del quórum.
3. Honores a la bandera.
4. Lectura del Punto de Acuerdo en que se determinó llevar a cabo Sesión Solemne de Ayuntamiento con motivo del 50 aniversario del día internacional de la mujer, declarado por la Asamblea General de la organización las Naciones Unidas.
5. Entrega del "**GALARDÓN A LA MUJER INDÍGENA, ORGULLO TUXPANENSE**" a Mujeres destacadas del Municipio de Tuxpan, Jalisco por parte del Pleno del Honorable Ayuntamiento de Tuxpan, Jalisco.
6. Mensaje de una representante de las Mujeres que fueron distinguidas con el Reconocimiento Especial en esta Sesión Solemne.
7. Mensaje oficial de la Licenciada Claudia Gil Montes, Presidenta Municipal de Tuxpan, Jalisco.
8. Clausura.

L.A.E. CLAUDIA GIL MONTES PRESIDENTA MUNICIPAL: Con la finalidad de continuar con el desarrollo de la presente sesión y en virtud de las facultades que me otorga la Ley de Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco, solicito e instruyó el Abogado Pedro Antonio Hernández Corona, Secretario General, para que efecto de dar cumplimiento contenido por el artículo 63 primer párrafo de la Ley de Gobierno de la Administración Pública Municipal para el Estado de Jalisco y sus municipios, haga uso de la voz del desahogo de la totalidad del orden del día propuesto y aprobado. **ABGO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL:** Gracias Presidenta, entonces siguiendo la instrucción que usted me da y a fin de continuar con el desarrollo de la presente sesión solemne número 02 dos de ayuntamiento, eh dado que fueron agotados el punto uno, el punto dos, vamos con el punto número cuatro. -----

CUARTO PUNTO: ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL: Lectura del Punto de Acuerdo en que se determinó llevar a cabo Sesión Solemne de Ayuntamiento con motivo del 50 aniversario del día internacional de la mujer, declarado por la Asamblea General de la organización las Naciones Unidas. Y voy a ceder el uso de la voz a la Regidora Elva Cristina que es quien nos presentó esta iniciativa para que le de lectura a los acuerdos. **REGIDORA ELVA CRISTINA VARGAS MARTÍNEZ:** Muchas gracias Secretario, con su permiso Presidenta, Compañeros Regidores y Público que nos acompaña. **PUNTOS DE ACUERDO ECONÓMICO. PRIMERO.-** Se declara desierta la convocatoria para la entrega de la presea Balvina por este año 2025 en virtud de las consideraciones fundamentadas y exposiciones vertidas en la presente iniciativa, autorizando la entrega del Galardón a "La Mujer Indígena, Orgullo Tuxpanense". **SEGUNDO.-** Se autoriza y se instruye celebrar la Sesión Solemne de Ayuntamiento para el próximo viernes 07 de marzo del año en curso, a las once de la mañana, en el auditorio Flavio Romero de Velasco para conmemorar el Día Internacional de la Mujer. **TERCERO.-** Se declara y autoriza como





recinto oficial para la celebración de la sesión solemne a celebrarse el próximo viernes 07 de marzo del año en curso, a las once de la mañana, en las instalaciones del auditorio Flavio Romero de Velasco, para conmemorar el Día Internacional de la Mujer, en el que se entregara el Galardón a "La Mujer Indígena Orgullo Tuxpanense". **CUARTO.-** Se instruya al Secretario General, para que con fundamento en el Artículo 18 del Reglamento General de Gobierno del Municipio de Tuxpan Jalisco, y por su conducto, se giren las invitaciones correspondientes para la celebración de la Sesión Solemne de Ayuntamiento que se llevará a cabo el próximo viernes 07 de marzo del año en curso a las 11:00 horas, para conmemorar el Día Internacional de la Mujer. **QUINTO.-** Se autorice la entrega del Galardón "La Mujer Indígena Orgullo Tuxpanense" a las mujeres que destaquen en el Municipio de Tuxpan Jalisco en alguna de las categorías que se encuentran dentro de la convocatoria que se anexo al presente, los cuales se entregarán el mismo día de la sesión, por parte de los miembros del Pleno del Ayuntamiento. **SEXTO.-** Se instruya al Secretario General del Ayuntamiento de Tuxpan, Jalisco, para que proceda a desahogar todo lo previsto en la convocatoria anexa a la presente, y se sirva notificar al departamento de Hacienda Municipal para que determine el costo de los galardones y erogue los recursos económicos necesarios para el desarrollo de la sesión solemne en los términos de la presente iniciativa. Atentamente Ciudad Tuxpan, Jalisco, el pueblo de la fiesta eterna a 21 de enero del 2025 "Año de la Mujer Indígena" es la fecha en que se presentó la iniciativa y lo firma su servidora Elva Cristina Vargas Martínez. Regidora Presidente de la Comisión Edilicia de los Derechos Humanos y Equidad de género. Es cuanto Secretario. **ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL:** Gracias Regidora Elva Cristina. Entonces con su participación agradeciéndola tenemos por concluido el punto número cuatro de la sesión del día de hoy. -----

QUINTO PUNTO: ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL: Entrega del GALARDÓN A "LA MUJER INDÍGENA, ORGULLO TUXPANENSE" a mujeres destacadas del municipio de Tuxpan, Jalisco por parte del Pleno del Honorable Ayuntamiento de Tuxpan, Jalisco. Igual aquí hago mención que el día de ayer tuvieron bien llevar a cabo la sesión de comisiones permanentes de Asuntos Indígenas, de Derechos Humanos, y ellos son quienes por medio de cédula eligieron a quienes iban a quedar al frente de los galardones, pero también me hicieron mucho hincapié, estuve presente en la sesión, en que pudiéramos reconocer a la totalidad de los participantes con un reconocimiento muy bonito que se mandó a hacer, para lo cual vamos a dar con este punto la entrega de dos reconocimientos a dos mujeres muy destacadas de nuestro municipio que entregaron documentación también para participar. Por lo que le voy a pedir por favor que pase aquí con nosotros al frente a la Maestra Elizabeth Solares Díaz, y les voy a pedir un fuerte aplauso, hacer mención que la Maestra entregó documentos para participar en la categoría de Preservación de la Lengua Náhuatl. Gracias. Y ya que estamos de pie compañeros, les voy a pedir que también le demos la bienvenida en representación de otra mujer muy notable aquí en nuestro municipio que nos hicieron llegar también documentación, ella es la joven Claudia Ivette Rincón Sánchez, quien por motivos de estudios no pudo estar el día de hoy aquí, pero en su representación está su papá, el señor Jesús Rincón, a quien le vamos a pedir que pase aquí al frente a recoger el reconocimiento, Gracias. Igual les voy a pedir que si se pueden hacer



uso de sus asientos, preparamos por ahí unas reseñas en vídeo para las personas que fueron galardonadas por parte de las comisiones que mencioné hace un momento y ahorita las vamos a proyectar.

CATEGORÍA "MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA" - Balbina

Patricio Martínez. Mi nombre Balbina Patricio Martínez, eh yo me dedico a este las plantas naturales, me dedico a dar masaje, pues al hogar también. Mi papá, Pedro Patricio Membrila, María Trinidad Martínez mi mamá. Yo creo que serán como 30 años, 30 años ejerciendo, casa de salud se llama CALLI TECOLHUACATECA TOCHAN y está ubicada aquí por Nicolás Bravo 114. Bueno, aquí hacemos pomadas, jabones, jarabes, aceites. Bueno, nuestros padres cómo se curaban con las plantas, ¿verdad? Entonces, como que esa inquietud de ir conociendo más y se fue dando poco a poco, se fue dando poco a poco, entonces cuando menos se acordó uno ya se metió uno al, lo de las plantas y pues el impulso de los de ver a los abuelitos, las abuelitas, la mamá, que siempre nos cocían algún tecito, para alguna enfermedad que teníamos. Yo doy masaje y a la vez recomiendo plantas que yo conozco para diferentes enfermedades. Los bebés desde chiquitos también los podemos tratar, pero son con mínimas cantidades de plantas, sí se pueden tratar, pero ya hay incluso niños recién nacidos que nos los traen, ya sea que están de susto, de empacho, o que se les cayó la mollera, o que este trae diarrea, o que la leche ya no les cayó, entonces, también. Y nosotros participamos en diferentes grupos en el cual se adquieren más conocimientos y esto no se termina por decir, estudio ahorita o aprendo, esto sigue, todo el tiempo esta uno aprendiendo más cosas nuevas y más cosas que uno esté adquiriendo. Ahí se han dado varios talleres y seguimos cada fin de mes, estamos dando por un día nada más un taller y se dio el de susto, de empacho, de ojo, de este aparatos, aparatos digestivos, circulatorio, nervioso, y este ahorita vamos en el aparato también el digestivo y ahorita el aparato muscular.

CATEGORÍA "PARTERAS TRADICIONALES" - María del Carmen González

Vázquez. Mi nombre completo es María del Carmen González Vázquez, mi papá se llamaba Genaro González y mi mamá Jesús Vázquez. No, pues ya tenía como unos 30 años de casada cuando empecé a curar, pero de muy así muy chiquilla no, ni nada, ya lo hice, ya como dicen ya viejita, y por eso empecé a curar pues a mi familia que a venían malitos y ándale los curo. Por parte de mi mamá eran Vázquez, eran las dos hermanas y las dos eran parteras de fama y un día que me vienen y me visitaron me dijeron ¿a ti te gusta curar? le dije sí, me dijo no pues te voy a decir cómo son las cosas para que tú hagas esto, si cómo que no. Venía el esposo, venía y me avisaba porque venían a que las acomodara y ya cuando ya se alivian venían y venía el esposo y ya se va aliviar, ahí está que por eso me llevaba la muchacha y me acompañaba y hasta que acabábamos nos venían. Ya mejor aquí me estoy y ya aquí si gustan venir, pues aquí las acomodo y ya las mando al regional o al está acá, al centro de salud. Este venían, nomás venían a que les dijera si sí o no, y ya les decía sí y tú vas a traer un niño o una niña, y eso era y hay muchísimas personas que les decía son niños o niñas y puro niño yo les decía todos son niños y todos fueron niños. Un niño que venía con como dos vueltas aquí en el cordón que no se podía aliviar, la llevaron al seguro y que no y nos trajeron a mí y yo fui a su casa y se las alivié. Si fueron varios nomás que no me gustaba contarlos o escribir algún libro. Ay me tocó, bueno, no, no, así no. Este nomás los atendía y daba gracias a Dios y a la Virgen que pasaban con bien y eso es lo que le tengo que agradecer a Dios y a la Virgen y que me concedió que si yo los atendí





que pasaran con bien y que vivieran felices las criaturas. **CATEGORÍA "PRESERVACIÓN Y ENALTECIMIENTO DE NUESTRAS TRADICIONES"** *Leticia Martínez Marín*. Mi papá se llama José Encarnación Martínez Hernández, mi mamá pues que ya en paz descansa era María Concepción Marín Márquez. Yo me integré a los compromisos cuando me casé porque ahí es donde aprendí todo lo que hoy se gracias a Dios. Nos hacemos llamar como viejada, es este acompañar al mayoral a buscar los capitanes, esa es nuestra participación, este repartir invitaciones en equipo con todos, con todo el equipo de la viajada en lo que se ocupe porque cuando yo empecé eran puras personas mayores y de ahí fui aprendiendo gracias a Dios siento que he aprendido pero bien, y la juventud ahorita que invitamos, que estamos invitando como de sargentos, ahí uno va aprendiendo ya que la comida fulana, este se va a hacer esto y esto. Cuando invitamos a los sargentos dicen, no, es que yo nunca he participado y no sé, pero ya uno le dice, no, pues te vamos a decir ya sobre, ya uno va aprendiendo, entre mayoral y capitán es, pues que seremos algunas, no pues somos muchas personas, es un equipo muy grande, muy grande porque aparte de los sargentos y los capitanes hay muchos más invitados, yo como sargento a lo mejor puedo invitar a otra persona, el que ya pasó de capitania de otros años, más personas, pero nada más en una comida o por decir en la noche, unas 400 personas sí se juntan, sí, sí se juntan de 400 a 300, mínimo, mínimo 300, pero sí se juntan, y le digo a la gente, doña Lety, ¿cómo le hace para tanta fiesta? Le digo, miren, no creen que tengo el dinero amontonado, que gracias a Dios nos organizamos entre todo el año y voy comprando de todo en todo el año, lo único que dejo para ese día es la comida, para que no se me haga tan pesado, digo, no creen que tengo el dinero amontonado, compadres, vecinos, que tenemos una fiesta. Gracias a Dios, exactamente, y con las manos, ósea por eso pues muy agradecida también con todos los compadres y todos los conocidos que nos echan la mano. **CATEGORÍA "ACTIVISMO SOCIAL Y DEFENSA DE LA DIGNIDAD DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS"** *Miriam Judith Gaspar Isabeles*. Mi nombre es Miriam Judith Gaspar Isabeles, tengo 42 años de edad, nací aquí en Tuxpan, mis abuelos paternos y maternos son originarios de aquí de Tuxpan, Jalisco. Es un orgullo pertenecer a este bello Tuxpan. Mis padres es Pascual Gaspar Campos y Susana Isabel Silva, en ellos he aprendido muchísimas cosas que me han un ejemplo de ayudar siempre a los demás sin recibir nada a cambio, quizás a lo mejor en un momento, pues este la mujer quizás no tenía mucha voz, mucha voz y voto, pero en el transcurso de mi caminar fui aprendiendo que había mujeres y hay mujeres valientes y en ese mismo caminar que tú conoces esas mujeres que luchan día a día, que a pesar de sus problemas en casa, que a pesar de problemas en la comunidad, siguen adelante, se levantan con la frente en alto y eso yo fui aprendiendo también y ese ha sido como mi sueño, o ha seguido siendo mi sueño, de ayudar a otras mujeres. ¿Por qué? Porque yo creo que entre nosotras debemos de cuidarnos, debemos de querernos para que mañana formemos a nuestros hijos de una mejor manera, de una mejor manera, que como desde casa también podemos nosotros cuidar la creación, cuidar el agua, que es el agua vital, es la vida, entonces desde ahí he hecho muchos en este sentido de actividades. Una mujer debe de defender su dignidad y valorar su vida con amor y con valentía, con la frente en alto y sin miedo en seguir adelante porque Dios siempre está con nosotros dándonos esa fortaleza y nos da su ejemplo de nuestra madre santísima. Esa siempre ha sido mi frase. **CATEGORÍA**



**“GASTRONOMÍA TRADICIONAL” María Guadalupe Sánchez Silva.**

Soy María Guadalupe Sánchez Silva, soy hija de Gregorio Sánchez Silva y Josefina Silva Campos, yo he prestado mis servicios, hacer de comer en la capilla de los niños, en las mayordomías cuando yo puedo les ayudo, les apoyo, de vez en cuando, también como nosotras cocineras, y como cocinamos de muchas cantidades, a veces tenemos fallas, no es tan fácil estar haciendo mucha comida y el fuego, porque las comidas, para que salgan ricas, deben de ser, como antes nos decían nuestros papás, nuestros abuelitos, con leña, la leña le da un sabor riquísimo a todas las comidas. Como yo siempre ando sola prestando mis servicios porque yo no cobro, yo voy y a veces me dicen oye Lupita ¿cuánto nos vas a cobrar? pues nomás denme lo que ustedes gusten, para un refresco y con eso, y que San Sebastián o cualquier niño me den salud, eso es suficiente para mí, y ahora sé que no es imposible hacer las cosas, a mí todo lo que me dicen oiga comadre, una receta de esto sí, yo se las doy, y he tratado de, pues seguir las tradiciones, más que nada. Ahora que tuvo un compadre un compromiso, empezamos ya pues él nos comentó que quería algo que en realidad ya se estaba perdiendo la gastronomía sobre esa comida, que es el chilito nampi, ese es el que, pues ya casi nadie lo prepara, todos tenemos el sazón dije, pero si le ponemos empeño, nos sale bien rico todo. Este reconocimiento que me van a dar a mí no es para mí sola, sino también para todas las personas que cocinan, que tienen el don.

CATEGORÍA “ARTESANAS TRADICIONALES” Araceli Janeth Fabián Montaño.

Araceli Janeth Fabián Montaño, mi mamá se llama Maribel Montaño Vázquez y mi papá Jesús Fabián Silva. Comencé a aprender fue de mi mamá que siempre ya cosía, entonces de ahí me nació la curiosidad de querer aprender. Mi mamá me dibujaba en tela, me dibujaba por decir una florecita y entonces esa yo la empezaba, me enseñó de cordoncito, de cordoncito y ya luego la cadenita y así, ya después me nació la mala inquietud porque yo iba con una tía que tenía, tengo una tía que tiene una discapacidad, le dio apolio y no caminaba, entonces ella se dedicaba, ella diario hacía servilletas y empuntaba y así, entonces a mí me empezó la curiosidad, entonces empecé con el deshilado, empecé con el deshilado y ya de, acabé de hacer servilleta y la quise empuntar de aguja, entonces mi tía me hizo una almohadita, una almohadita chiquita me la hizo y ahí empunté, entonces ya de ahí me acabé de hacer servilleta e hice otra, y así empecé a hacer servilletas, hacer servilletas, hasta ya que fueron quedando mejor las empecé a vender. Cuando tenía como unos 13 o 14 años conocí a Chayo Flores, entonces yo vi que ella sabía del palmeado, entonces yo quería aprender, entonces mi mamá iba a Tuxpan, a cualquier equis mandadito que iba y iba yo con ella y en ese ratito que iba en ese medidor serían unos 15-20 minutos que me decía una puntada y yo la aprendía y la siguiente vez que iba volví a ir y ya me empezó a decir de las randas de jolotones, entonces fueron en pocos minutos, tiempo, lo que me decía, iba y me decía una puntada y yo me venía y aquí en mi casa vivía con mi mamá en mi casa, hacía lo que ella me enseñaba y la siguiente vez que iba me decía de otra puntada y así. Pero yo no me pongo límites, a mí si este me dice esta puntada y yo no la sé hacer, yo la investigo y se la hago, esa es mi personalidad mía que yo no me pongo límites, aunque no sepa hacer las cosas yo las investigo. Yo no me pongo límites, yo siento que es más vergonzoso quedarte con la ignorancia a decir no sé y aprender, si porque a mí sí me gustaría que más gente aprendiera porque es bonito saber y que no se pierdan las culturas y las tradiciones. El palmeado se teje únicamente





con los dedos sin utilizar aguja. ¿Qué les diría a las personas? Pues les diría que no se debe de poner uno límites, que el querer es poder, que es eso, que no ponerse unos límites, si no sabe uno, preguntar y no quedarse con la duda y sentir la satisfacción de que aprendes cada vez más y más. **CATEGORÍA "RESCATE DE LA LENGUA NÁHUATL"**

Dalia Guadalupe López López. Mi nombre es Dalia Guadalupe López López, soy nacida aquí en Tuxpán y tengo maestría en tecnologías para el aprendizaje. Mi especialidad es buscar nuevas tecnologías para la enseñanza de cualquier tema, en mi caso, me especialicé en lo que es la lengua náhuatl, la de Tuxpán, que pues de lengua náhuatl pues hay varias variantes, pero no como la de Tuxpan, entonces, esa es mi especialidad. En Tuxpan los logotipos siempre desde Tuxpan, pueblo de la fiesta eterna, Tuxpan, pueblo náhuatl, sí, pero nadie lo habla, entonces me entra la curiosidad, se empieza a investigar el por qué nadie habla la lengua náhuatl, entonces, pues sí, en las investigaciones se dice que pues fueron muchos factores, que actualmente existen dos escuelas que sí hacen la enseñanza pero de manera didáctica, de manera con libros, pero pues en un mundo tan globalizado, lleno de tecnología, no hay ese tipo de aplicaciones, muchos niños ya manejan el celular, la Tablet, computadora y se meten a otras cosas, pero no hay algo que diga, ¡ay, voy a, a conocer parte de mi municipio, parte de la historia de Tuxpan, entonces se llega en ese punto de decir bueno, hay que hacer una aplicación o una plataforma para estas dos escuelas y que se les enseñe lo que es una nueva lengua, porque en sí no podemos decir es nuestra lengua materna, pues no, ósea, aquí es nuestra lengua materna es el español, entonces ya tenemos desde ahí que, que partir que la enseñanza a un nuevo idioma sería un náhuatl, como el inglés, como el francés. Las expectativas a mi punto de ver son muy altas porque actualmente se ha visto mucho más cercanía de las personas hacia las tradiciones y costumbres de Tuxpán. Entonces, de ahí podemos retomar, por ejemplo, un domingo mostrar un cuento, una leyenda en español y en náhuatl ósea estoy más que segura que al menos cinco palabras se van a llevar a su casa y es ahí, es así como vamos a empezar a que las personas lo empiecen a platicar. **ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL:** Tan emotivos videos que preparamos para ustedes, vamos a continuar con este punto para hacer la entrega del galardón que ha sido designado para el día de hoy, le voy a pedir a mis compañeros Regidoras, Regidores que nos pongamos de pie para hacer la entrega de los galardones y reconocimientos. Le vamos a pedir que nos apoye por favor aquí al frente a **Balbina Patricio Martínez**, quien ha sido galardonada en la **Categoría de medicina tradicional indígena**. Nos apoya hacer la entrega del galardón, nuestra ciudadana presidenta y el reconocimiento nos apoya el Regidor Ricardo González. Gracias un fuerte aplauso. Muy bien para el siguiente galardón que vamos a otorgar y el reconocimiento le vamos a pedir a nuestra Síndica Municipal, la Doctora Norma Licea Alatorre, nos apoye en acompañar aquí en la parte de abajo a la señora **Ma. Carmen González Vázquez**, quien ha sido galardonada por el **Categoría Parteras Tradicionales**. La acompaña el Regidor Ery Constantino, entrega reconocimiento, y la Regidora Angélica Guadalupe para hacer nuestra entrega de un ramo de flores, muchas gracias y una felicitación a nuestra galardonada. Para el siguiente galardón le vamos a pedir que nos acompañe aquí al frente a la señora **Leticia Martínez Marín**, quien ha sido Galardonada en la categoría **Preservación y Enaltecimiento de Nuestras Tradiciones**. Nos apoya a hacer la entrega del galardón





la Maestra Claudia Azucena Hernández López, el reconocimiento nos apoya la Regidora Angélica Guadalupe y las flores la Regidora Nayeli. Felicidades a la galardonada y de igual forma le vamos a pedir que nos acompañe aquí al frente la señora **Miriam Judith Gaspar Isabeles, quien fue Galardonada en la categoría de activismo social y defensa de la dignidad de los pueblos indígenas**, nos apoya a entregar este galardón el Regidor Osvaldo, quien es Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas, nos va a apoyar también a hacer la entrega del reconocimiento la Regidora Martha y las flores nos va a apoyar el regidor Luis. Gracias galardonada, felicidades. De igual forma le vamos a pedir que nos acompañe quien fue **Galardonada en la categoría de gastronomía tradicional a la señora Ma. Guadalupe Sánchez Silva**. Nos apoya hacer la entrega del galardón, la Regidora Elva Cristina, el reconocimiento del Regidor Osvaldo y nos apoya el Regidor Luis también. Felicidades a nuestra galardonada y también le voy a pedir que nos acompañe aquí al frente en la **categoría de Artesanas Tradicionales Araceli Janeth Fabián Montaña**, a quienes pedimos darle un fuerte aplauso. Y por último, vamos a hacer entrega del **Galardón en la categoría de Rescate de la Lengua Náhuatl, quien es para Dalia Guadalupe López López**, a quien le pedimos que nos acompañe también aquí al frente, por favor, y un fuerte aplauso. Muchas gracias y les voy a pedir por favor a todos los presentes y aquí al pleno que le brindemos un fuerte aplauso a todas nuestras galardonadas y a las mujeres que fueron reconocidas también en día de hoy. Okey pueden tomar asiento compañeros Regidores, vamos a continuar con el desarrollo del orden del día, una vez que fue agotado el punto número cinco pasamos al punto número seis. -----

SEXTO PUNTO: ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ

CORONA SECRETARIO GENERAL: Mensaje de una de las representantes de las mujeres que fueron distinguidas con el reconocimiento especial en este día y que ha sido invitada por parte de los Presidentes de las Comisiones de Derechos Humanos y de Asuntos Indígenas, para que pueda darnos unas palabras en representación de las galardonadas, le voy a pedir que nos acompañe aquí en este estrado a la señora Ma. Guadalupe Sánchez Silva, quien ha sido galardonada en la categoría de gastronomía tradicional. **GALARDONADA MA. GUADALUPE SÁNCHEZ SILVA:** Licenciada Claudia Gil Montes, Presidenta Municipal, apreciables Regidores, Síndica y Secretario General, Distinguidas Galardonadas, Familias y Público que nos acompañan. Es motivo de orgullo para todos los Tuxpanenses, el sentirnos herederos de los pueblos nahuas, que sustentaron la cultura de nuestro país, y legaron para el mundo sabores únicos que nos dan identidad, agradezco enormemente en nombre de todas las Galardonadas a nuestra Presidenta Municipal digna representante de la mujer Tuxpanense, a todo su cuerpo de regidores, el habernos distinguido con tan importante reconocimiento, cada uno de los galardones que hemos recibido es también para nuestras abuelitas, nuestras madres, nuestras hijas, porque gracias a ellas nuestros sabores se siguen perpetuando a través del tiempo y por el bien de nuestros usos y costumbres. Para los Tuxpanenses la mujer indígena es sinónimo de respeto y liderazgo, de apoyo y de sacrificio, y desde la antigüedad ha sido el sostén de las familias, siempre he estado convencida que no hay obstáculos para la voluntad humana, y menos para una mujer, por ello les digo a todas, ustedes pueden, sean el relevo de nuestras tradiciones, y que nuestra identidad indígena siempre perdure. Muchas gracias. **ABOGADO**



**PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL:**

Muchas gracias a la Señora María que nos apoyó también con este mensaje, y vamos a pasar a lo que es el penúltimo punto del orden del día de esta sesión. -----

SEPTIMO PUNTO: ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ

CORONA SECRETARIO GENERAL: Mensaje oficial de la Licenciada Claudia Gil Montes, Presidenta Municipal de Tuxpan, Jalisco. Pueden tomar asiento. **L.A.E CLAUDIA GIL MONTES PRESIDENTA**

MUNICIPAL: Muy buenos días a todas y a todos los aquí presentes.

Siempre esta fecha me mueve de manera muy especial las fibras más sensibles, porque es una fecha que nos invita a la reflexión sobre la lucha de los derechos de las mujeres a nivel mundial, porque justo en estos momentos viene muy bien que hagamos la reflexión de por qué estamos hoy nosotras aquí en donde estamos y eso es algo que no debemos perder de vista porque hay cientos de mujeres que estuvieron dispuestas a salir de los paradigmas de su tiempo y alzar la voz en una época en la que era impensable que las mujeres pudiéramos siquiera estar en la vida pública de nuestro país, en espacios tan importantes de tomas de decisiones, gracias a esas mujeres valientes que se fueron de este mundo sin darse cuenta de su esfuerzo que valió completamente la pena, y que gracias a su valor y su tenacidad, hoy tenemos a la primera mujer Presidenta de México, dirigiendo de una manera excepcional el rumbo de nuestro país. Porque no se trata de un color o de un partido, se trata de un movimiento social que ha llevado a que esto hoy sea una realidad, así como otros espacios estratégicos, haciendo un papel que la historia nos exige, dándolo todo por nuestras causas, a todas esas mujeres les debemos el estar aquí y por ellas vamos a seguir luchando hasta que haya igualdad plena de nuestros derechos, porque no olvidemos que esta conmemoración es por nuestros derechos y las generaciones de niñas y mujeres que vienen detrás de nosotras. Esta fecha queremos hacer un reconocimiento especial a aquellas mujeres que han sido vulneradas, violentadas y anuladas por su origen. Hoy queremos reconocer a nuestras hermanas de los pueblos originarios que han sabido pasar el conocimiento ancestral de generación en generación, esas mujeres que han tenido que cargar con el peso de la discriminación a través del tiempo, pero que hoy ya hay muestras claras de que su legado de conocimiento es invaluable. Reconozcamos y trabajemos por el respeto a los derechos de todas las mujeres de las comunidades indígenas, que no está de sobra decir que se han desarrollado conocimientos invaluable en diversas ramas, Hermanas todo nuestro agradecimiento por no rendirse, por seguir caminando contra corriente, por no darse por vencidas. Muchas gracias porque sin ustedes no sería posible que hoy seamos miles las que tenemos una realidad distinta y más justa. El camino por la equidad aún es largo, pero ya estamos aquí y somos herederas de la lucha histórica de nuestro tiempo, hoy les queremos decir, no daremos ni un paso atrás porque sería olvidarlas a ustedes y no estamos dispuestas a olvidar su esfuerzo y su valentía, nuestro objetivo conjunto es la paz y el bienestar para todas es poder salir a la calle sin temor, es tener oportunidades con el reconocimiento justo de nuestras capacidades, es poder decir libremente, es ser verdaderamente libres de cuerpo, de espíritu y de mente. Muchas felicidades a quienes participaron y a todas las galardonadas mi reconocimiento y admiración porque sé que le ponen todo el corazón y todo el empeño esa gran labor desde sus trincheras y recuerden que hoy no celebramos, hoy conmemoramos y debemos mantener fresco el





recuerdo de aquellas por las que hoy somos quienes somos, el trayecto aún es largo, pero el camino correcto es hacia la libertad. Muchas gracias. **ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL:** Pueden tomar su asiento, bueno igual agradecemos a la Ciudadana Presidenta por la realización del punto número siete del orden del día. Y antes de pasar al último punto seguimos con la instrucción que recibí por parte de ustedes como el Pleno para la realización de la sesión del día de hoy, y parte de lo mismo, quisiera agradecer públicamente a las instituciones que nos hicieron fuertes el día de hoy y que están ayudando también a enaltecer las tradiciones aquí de nuestro municipio. En especial voy a hacer mención al CBtis número 70, que nos apoyó con la Banda de Guerra, agradecerle aquí en representación al subdirector que nos acompaña, a la Primaria Acolmiztli, que fue muy vistoso su apoyo gracias a los chaparritos que nos acompañaron también aquí con la escolta, el coro que nos acompañaron al Maestro Cornelio, a la Maestra también que le fue reconocida, muchas gracias por su participación, nos apoyan demasiado enaltecer nuestras tradiciones y sobre todo a enaltecer la labor de ustedes como mujeres. —

OCTAVO PUNTO: CLAUSURA- ABOGADO PEDRO ANTONIO HERNÁNDEZ CORONA SECRETARIO GENERAL vamos a darle el uso de la voz a nuestra ciudadana presidenta, les voy a pedir que nos pongamos de pie para la clausura de esta sesión Solemne número 02. **L.A.E CLAUDIA GIL MONTES PRESIDENTA MUNICIPAL:** Muchas gracias Lic. No habiendo más asuntos que tratar, siendo las 12: 36 Doce horas con treinta y seis minutos del día de hoy, 07 siete de marzo, del 2025 dos mil veinticinco, damos por terminada esta sesión solemne de ayuntamiento número 02 dos, muchísimas gracias a todos por su presencia, Dios me los bendiga, y que tengan excelente día. Gracias a todos.

FIRMAS DE LOS ASISTENTES

L.A.E. CLAUDIA GIL MONTES
PRESIDENTE MUNICIPAL (MORENA)

DRA. NORMA LICEA ALATORRE
SÍNDICO MUNICIPAL (MORENA)

L.D.T.S ERY CONSTANTINO SANCHEZ
REYES
REGIDOR (MORENA)

L.E. RICARDO GONZALEZ GIL
REGIDOR (MORENA)





L.R.I ELVA CRISTINA VARGAS MARTINEZ
REGIDORA (MORENA)

MTRA. CLAUDIA AZUCENA HERNANDEZ
LOPEZ
REGIDORA (MORENA)

C. OSVALDO ROMERO CHAVEZ
REGIDOR (MORENA)

ING. LUIS ARTURO AMEZCUA RODRIGUEZ
REGIDOR (MOVIMIENTO CIUDADANO)

ABGA. MARTHA ALEJANDRA SANCHEZ
CONTRERAS
REGIDORA (MOVIMIENTO CIUDADANO)

LIC. ANGELICA GUADALUPE ORTIZ
CAMPOS
REGIDORA (PRI/PAN/PRD)

ABGA. LIZBETH NAYELI MORAN FABIAN
REGIDORA (FUTURO)

ABGO. PEDRO ANTONIO HERNANDEZ CORONA
SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO
DEL MUNICIPIO DE TUXPAN, JALISCO

